
 
PROTOKOLL 
 
der ordentlichen Generalversammlung des Golfverbandes 
Liechtenstein 
 
 
am 14. März 2011 im Gasthof Löwen, Vaduz 
 
Anwesend: 36 Mitglieder (davon 5 im Vorstand) 
Entschuldigt:  31 Mitglieder (davon 1 im Vorstand) 
 

Traktandenliste: 
 

1. Eröffnung und Begrüssung durch den Präsidenten 
2. Genehmigung Protokoll der letztjährigen Generalversammlung 
3. Jahresbericht 2010 
4. Jahresrechnung 2010 / Bericht der Kontrollstelle 
5. Genehmigung der Jahresrechnung und Entlastung des Vorstands 
6. Statutenänderung 
7. Programm 2011 
8. Walter Bätscher, Präsident GC Gams-Werdenberg  
9. Varia 

 
 
 

 
1. Eröffnung und Begrüssung durch den Präsidenten 

 
Der Präsident Carlo Rampone begrüsst den Päsidenten des Golfclubs Gams-Werdenberg, 
alle anwesenden Mitglieder und die Presse. Er bedankt sich für deren Erscheinen und eröffnet 
die Generalversammlung. 
 
Carlo Rampone stellt fest, dass die Einladung zur Generalversammlung fristgerecht erfolgt 
und dass keine zusätzlichen Traktanden innert der vorgegebenen Frist beantragt worden sind. 
 
Mikkel Lind erklärt sich bereit als Stimmenzähler zu fungieren, das Protokoll übernimmt Eva 
Wohlwend (Sekretariat). 

 
 

2. Genehmigung Protokoll der letztjährigen Generalversammlung 
 
Auf das Verlesen des Protokolls der letztjährigen Generalversammlung wird verzichtet und es 
wird einstimmig genehmigt (Stimmenthaltungen: keine). 

 
 

3. Jahresbericht 2010 
 
Der Jahresbericht 2010 liegt an der Versammlung zur Einsichtnahme auf und wird mit dem 
Protokoll der GV 2011 an alle Mitglieder versendet werden. 
 
Es wird über die Entwicklungen und Aktivitäten im vergangenen Jahr berichtet: 
 
- Der Golfverband konnte 2010 an die 80 Neumitglieder begrüssen, 

dies entspricht einer Steigerung von rund 36% 
- Golf-Landesmeisterschaft in Gams-Werdenberg vom 11./12. September 2010 

Landesmeisterin: Anna Kristina Eggenberger 



Landesmeister: Mathias Eggenberger 
Turniersieg Damen: Melanie Mätzler 
Turniersieg Herren und Platzrekord: Mathias Eggenberger 

- Fürstencup in Bad Ragaz vom 14. August 2010 
- Turnier in Montfort-Rankweil vom 5. Juni 2010 
- Turnier in Ravensburg vom 9. Oktober 2010 
- Aufnahme in den Europäischen Golfverband (EGA), Oktober 2010 
- Überarbeitete Homepage des GV Liechtenstein 

 
 

4. Jahresrechnung 2010 / Bericht der Kontrollstelle 
 
Jahresrechnung 2010 
Die Bilanz und Erfolgsrechnung liegt vor. 
 
Präsident Carlo Rampone informiert über die Jahresrechnung und den Bericht der 
Kontrollstelle. 
 
Er berichtet, dass trotz neuen Aktivitäten, Umtrieben usw. dennoch ein erfolgreiches Jahr 
verzeichnet werden konnte, was letztlich auch auf die Unterstützung der Sponsoren 
zurückzuführen ist.  
 
In diesem Zusammenhang dankt er vor allem Martin Wachter für sein Sponsoring bzw. seinen 
Verzicht auf die ausstehende Darlehensforderung sowie Andreas Petermann für seine 
Bereitschaft als Sponsor des Fürstencups 2010 aufzutreten. 
 
Carlo Rampone informiert weiter, dass sich der Betrag der Erfolgsrechnung hälftig aus 
Sponsoren-Gelder und Mitgliederbeiträgen zusammensetzt. 
Der Jahresgewinn des GV beläuft sich auf SFr. 11‘806.90. 
Das Vereinsvermögen beträgt SFr. 4‘039.30. 
 
Der Präsident legt dar, dass sich die Ausgaben des Verbandes 2011 voraussichtlich in der 
gleichen Höhe bewegen werden. Dies, da auch 2011 keine Ausgaben hinsichtlich der 
Förderung des Leistungssportes zu erwarten sind, 2011 wiederum vier Turnieranlässe geplant 
sind und sich das Golfsport-Förderprogramm (Schnupperkurs für Kinder und Jugendliche 
sowie Lehrerkurs) im gewohnten und bewährten Rahmen bewegen wird.  
 
Es muss allerdings davon ausgegangen werden, dass sich die Mittel, welche für die 
Landesmeisterschaft eingesetzt werden müssen, etwas erhöhen werden. Da der Golfverband 
Liechtenstein nun offizielles Mitglied der EGA ist, wird die Landesmeisterschaft nun neu zu 
einem ‚Order of Merit‘-Turnier. Dieser Aufwertung der Landesmeisterschaften in sportlich 
internationaler Hinsicht muss natürlich auch bei der Organisation und Ausrichtung der 
Veranstaltung selbst Rechnung getragen werden. Wünschenswert wäre natürlich, dass diese 
eventuellen Mehrausgaben durch Mehreinnahmen bei Sponsorengeldern gedeckt werden 
können. 
 
Bericht der Kontrollstelle 
Präsident Carlo Rampone informiert über den Bericht der Kontrollstelle Accurata Treuhand- 
und Revisions AG, Triesen, welche die Revision jeweils kostenlos durchführt. Es wird von 
einer Verlesung des Berichtes abgesehen. 
 

 
5. Genehmigung der Jahresrechnung und Entlastung des Vorstands 

 
Die Jahresrechnung 2010 wird einstimmig genehmigt. Der Vorstand wird einstimmig entlastet. 
(Stimmenthaltungen: keine). 
 
Carlo Rampone dankt dem Vorstand für seine Mitarbeit und den Mitgliedern für das 
entgegengebrachte Vertrauen. 
 
 



 
 

 
6. Statutenänderung 

 
Der Präsident erklärt, dass hinsichtlich der Aufnahme in den EGA und der damit 
zusammenhängenden Aufnahme in den R & A weitere Statutenänderung notwendig wird. 
 
Vorstandsmitglied Thomas Haas ergreift das Wort und erklärt allen Anwesenden, worum es 
sich im Detail bei der geplanten Statutenänderung handelt. Weiter weist er darauf hin, dass 
der Vorschlag zur Änderung zur Einsicht vorliegt. 
 
Es ergeben sich dazu keine weiteren Fragen der anwesenden Mitglieder. Die 
Statutenänderungen werden einstimmig (Stimmabgabe: ohne Enthaltung) angenommen. 
 
 

7. Programm 2011 
 
Die Anwesenden werden von Carlo Rampone über das Programm 2010 informiert. 
 
1. Golfturnier in Monfort-Rankweil am 14. Mai 2011 
2. Golfturnier in Ravensburg am 2. Juli 2011 
3. Fürstencup Bad Ragaz am 13. August 2011 
4. Landesmeisterschaft auf der Golfanlage Gams-Werdenberg am 10./11. September 2011 
5. Sportkurs LOSV (Golfschnupperkurs unter dem Patronat des Liecht. Olymp. 

Sportverbandes) 
6. Junioren- und Lehrerkurse 

 
Vorstandsmitglied Reinhard Walser gibt einige Erläuterungen zu den verschiedenen 
Sportkursen bzw. Schnupperangeboten. 
 
Das vorgeschlagene Programm wird zur Kenntnis genommen. 
 

 
8. Walter Bätscher, Präsident GC Gams-Werdenberg  

 
Carlo Rampone begrüsst den Präsidenten des Golfclubs Gams-Werdenberg, Walter Bätscher 
als Gastredner und bedankt sich für sein Kommen, er erteilt ihm das Wort. 
 
Der Präsident des Golfclubs Gams-Werdenberg begrüsst alle Anwesenden und gratuliert dem 
GV Liechtenstein zur Aufnahme in die EGA. Er gibt seiner Freude über den 
Kooperationsvertrag GC Gams-Werdenberg und dem GV Liechtenstein Ausdruck, betont die 
gute Zusammenarbeit, die ‚winwin-Situation‘ für beide Seiten. Als Dank und Zeichen seiner 
Anerkennung lädt W. Bätscher den Vorstand des GV zu einem gemeinsamen Abendessen ein 
und übergibt dem Präsidenten Carlo Rampone den Gutschein hierfür. 
 
Daraufhin dankt Walter Bätscher vor allem Renate Haas, welche damals in den Anfängen des 
Golfplatzes Gams-Werdenberg das Interesse einer Zusammenarbeit bekundet und 
diesbezüglich erste Kontakte gesucht hat. Ihr, so Walter Bätscher weiter, ist es zu verdanken, 
dass es überhaupt eine Kooperation gibt, die sich so bewährt hat. Als Ausdruck seines 
Dankes übergibt Walter Bätscher an Renate Haas ein Geschenk und betont nochmals, dass 
die Golfer aus Liechtenstein jederzeit auf dem Golfplatz Gams-Werdenberg herzlich 
willkommen sind. 
Mit seinen besten Wünschen für die Zukunft wünscht er allen Anwesenden einen weiteren 
schönen Abend und übergibt das Wort wieder an den Präsidenten des Golfverbandes 
Liechtenstein. 
 
 
 
 
 



9. Varia 
 
1. Konditionen Gams-Werdenberg 

Die Mailanfrage eines Vollmitgliedes des GV zu o.e. Punkt bzw. zu der Frage, weshalb 
die Green-Fee Gebühren für die Mitglieder des GV Liechtenstein nicht mehr denjenigen 
der ASGI-Mitglieder entsprechen, wird von Carlo Rampone zur Beantwortung an Walter 
Bätscher weitergegeben. Walter Bätscher erklärt: Mit dem Kauf von Aktien des GC Gams-
Werdenberg, erkaufte sich der ASGI auch Spielrechte. 
 
Walter Bätscher weist aber in diesem Zusammenhang darauf hin, dass er gerne das 
Thema ‚Vorteile bzw. Vergünstigungen für Mitglieder des GV Liechtenstein‘ in künftigen 
Gesprächen mit dem Präsidenten des GV, Carlo Rampone erörtern wird, dahingehende 
Vereinbarungen als eine der nächsten Aufgaben bzgl. der Zusammenarbeit sieht. 
 

2. Anfrage bzgl. Gebühren für GV Mitglieder beim Fürstencup Bad-Ragaz 
Die Mailanfrage eines Mitgliedes des GV zu o.e. Punkt wird von Carlo Rampone, Peter 
Tinner bzw. dem anwesenden Mitglied diskutiert. 
 
Carlo Rampone hält fest, dass der GV bestrebt ist, für seine Mitglieder attraktive Turniere 
zu gestalten, er es sich aber nicht leisten kann, neben Verpflegung und Preisen an den 
einzelnen Turnieren, weitere Vergünstigungen anzubieten, da dies das Budget des GV 
übersteigen würde. 
 
Peter Tinner, Vorstandsmitglied des GV, bemerkt dazu weiter, dass grundsätzlich bei 
allen Turnieren des GV die Teilnehmer die Green-Fee selbst zu bezahlen haben. Und 
dass die Höhe der Green-Fee je nach Golfclub verschieden, von diesen festgesetzt wird. 
Von Seiten des Mitglieds wird bemerkt, dass er die Veranstaltung ‚Fürsten-Cup‘ zu elitär 
findet, er regt an, doch auch Turniere z.B. in Domat-Ems zu organisieren und gibt weiter 
zu bedenken, dass z.B. ein Turnier in Ravensburg seiner Meinung nach zu weit weg 
wäre. 
 
Thomas Haas, Vorstandsmitglied des GV, erklärt dazu, dass in den Anfängen der GC 
Domat-Ems den GV leider nicht anerkannt habe, daher die Durchführung eines Turniers 
dort auch nicht in Betracht gezogen worden ist. Weiter bemerkt er, dass gerade das 
Turnier in Ravensburg zu einem der günstigsten zählt, die Zusammenarbeit und die 
Leistung des GC Ravensburg auch in Bezug auf die Verpflegung vor Ort usw. 
hervorragend wäre.  
 
Allerdings, so die Vorstandsmitglieder weiter, wird die Anregung des Mitgliedes gerne 
aufgenommen. Es wird festgehalten, dass die Turnierdaten und –Orte für 2011 bereits 
festgelegt worden sind, aber nichts dagegen spricht, bei der Turnierplanung 2012 weitere, 
neue Austragungsorte in die Auswahl mit ein zu beziehen. 
 
 

Der Präsident bedankt sich bei allen Anwesenden für das zahlreiche Erscheinen, beim Vorstand für 
die geleistete Arbeit und wünscht allen Mitgliedern eine erfolgreiche Golfsaison 2011. 
 
 
 

 
Ende der Generalversammlung: 19.30 Uhr 
Für das Protokoll: Eva Wohlwend 

 
 
 

 


